

# Alcaldes de la región plantean sus desafíos y necesidades más urgentes

**DEMANDAS.** Falta de profesionales y demoras en proyectos, entre las más reiteradas en nuevo encuentro organizado por El Mercurio de Antofagasta.

Constanza Caldera Pfeiffer  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

El tiempo que puede tardar lograr concretar un proyecto, asociado a los trámites que esto supone, la falta de profesionales con experiencia en los territorios, la falta de soluciones en materia de vivienda social, poder contar con un mejor acceso a salud y educación son algunas de las necesidades que plantearon los alcaldes de la región, en un encuentro organizado por El Mercurio de Antofagasta. A esas urgencias se sumarían la necesidad de algunas de las comunas de asegurar el suministro de agua potable y suministro eléctrico.

En esta oportunidad, la mayoría de los jefes comunales dijo estar en proceso de actualización de sus planos reguladores, lo que les permitirá avanzar en proyectos e iniciativas con miras al progreso económico y social de cada comuna.

Además los alcaldes mencionaron también temas que los preocupan como el traspas-

o a los Servicios Locales de Educación Pública (SLEP), quienes en junio en una reunión con el ministro de Educación, Javier Cataldo le plantearon la solicitud de poder postergar su implementación en la región, asociado -entre otros temas- a una serie de dificultades que ha tenido su puesta en marcha en otras comunas del país y cuya respuesta, el Mineduc, comprometió para esta semana.

De igual forma, recalcaron el trabajo en conjunto que han realizado durante este periodo de gestión, destacando el aporte de la Asociación de Municipalidades de la Región de Antofagasta (AMRA).

Asimismo, los alcaldes plantearon que este periodo de gestión fue más corto y marcado por temas como la pandemia, lo que habría dificultado la tramitación de diversas iniciativas.

En tanto, el problema de la falta de viviendas es un tema que se repite en gran parte de las comunas, producto del aumento poblacional. es



ALCALDES DE LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA PARTICIPARON EN ENCUENTRO ORGANIZADO POR EL MERCURIO DE ANTOFAGASTA.

## “Estamos muchas veces en desventaja respecto a profesionales con expertiz”

Carvajal destacó el trabajo que realizan en conjunto desde AMRA y la buena comunicación que tienen. Sobre las necesidades de la comuna, mencionó la necesidad de contar con más profesionales para la formulación de proyectos. “Estamos muchas veces en desventaja respecto a profesionales con expertiz y si bien esta es una región con muchos recursos, no es fácil solicitarlos. Por eso, hemos creado un sistema con la AMRA para tener equipos con expertiz que nos faltan porque las plantas son limitadas”, indicó. Asimismo, el desarrollo económico que ha alcanzado la comuna pasando



**Marcelino Carvajal**, alcalde de Mejillones

de ser pesquera a una industrial portuaria, quien lamenta las trabas que se presentan para concretar iniciativas con mirada a largo plazo. “Todo el mundo habla de hidrógeno verde, de baterías de litio, que no es facultad del alcalde, es del concejo y si está en contra del alcalde, no tiene la mirada de proyección de la ciudad”.

## “La mayor necesidad que tenemos es que se construyan viviendas”

Hidalgo recordó lo que entregó la comuna al erario nacional en la época del salitre, mencionando también su atractivo turístico, y que dado el número de proyectos es vista como la capital de las energías renovables. “Van a generar fuentes de trabajo, mientras se construyan estos proyectos, pero la pregunta que nos hacemos es: ¿qué pasa con los que quedan en la ciudad?, ¿qué alternativa laboral tendrán?”. Hidalgo agrega que tienen grandes falencias en el tema de vivienda. “Taltal está en crecimiento poblacional, tenemos alrededor de 700 familias en tomas ilegales, que no generan mejor calidad de



**Guillermo Hidalgo**, alcalde de Taltal

vida de su gente. Por lo tanto, la necesidad que tenemos es que se construyan viviendas”, indicó. Agrega que en educación tienen buenos colegios, y que están a la espera de financiamiento para construir el nuevo Liceo Politécnico. También menciona la necesidad de construir un nuevo hospital con especialistas.

### “Los procesos administrativos retrasan lo que se tiene proyectado”

La alcaldesa de Sierra Gorda subrayó el trabajo colaborativo con Bienes Nacionales, relacionado con un problema que, afirma, se repite en todos los municipios que si bien cuentan con terrenos, estos no son propios. “Ahí es donde está la limitante para poder desarrollar proyectos, a veces no es problema de recursos sino que los procesos administrativos, burocráticos retrasan lo que se tiene proyectado”. En este sentido, destaca que esto ha dado frutos para la obtención de terrenos para nuevos proyectos. Asimismo, plantea la necesidad de



**Deborah Paredes**  
 alcaldesa de Sierra Gorda

mejorar servicios como salud y educación, y fortalecer el comercio. De igual forma, menciona la importancia de contar con mejores acceso a servicios básicos y de construcción que permitan dar respuesta a la demanda de la población flotante para que así alojen en la comuna, y no en otra y afecte a la economía local.

### “La necesidad más urgente es sacar adelante a Tocopilla”

La alcaldesa Kurtovic destaca la importancia de que la comuna avance. “La necesidad más urgente es sacar adelante Tocopilla, porque somos testigos del progreso del resto de las comunas. En lo laboral, social, económico, pero vemos que Tocopilla no está dentro de ese progreso lamentablemente”, declaró. Kurtovic agrega que “Tocopilla ha sido marginado e invisibilizado”. La autoridad recalca que un alcalde debe tener una mirada a la largo para el progreso económico de la comuna. “Es por eso que mi administración



**Ljubica Kurtovic**  
 alcaldesa de Tocopilla

está levantando un estudio de prefactibilidad para la construcción de un puerto multipropósito”, indicó. “La necesidad en general es que las autoridades del gobierno de izquierda o derecha consideren Tocopilla, porque tiene potencial para salir adelante económicamente”, recalcó.

### “Esos vistos buenos que no pasan por nosotros, nos retrasan los proyectos”

Norambuena planteó que María Elena es una comuna compleja al estar inserta dentro de un territorio privado. Recuerda que enfrentaron momentos difíciles al término de la pandemia y también por el traspaso de los SLEP, tema que están trabajando en conjunto con los alcaldes, quienes solicitaron al ministro su postergación. Destaca que han avanzado en proyectos para mejorar la calidad de vida con recursos propios, como los asociados al convenio Corfo por el litio. En este sentido, lamenta las desventajas que presentan como comuna al



**Omar Norambuena**  
 alcalde de María Elena

postular proyectos por temas como el uso de los suelos en territorio privado y la nominación de zona típica y pintoresca. “Esos vistos buenos que no pasan por nosotros, sino por el centralismo que existe en el país, nos demora hasta tres años para poder iniciar un proyecto”, declaró.

### “Hemos trabajado para dar respuesta a problemas de suministro de agua y luz”

Zuleta comenta que si bien la comuna que lidera es pequeña en habitantes, es compleja en su administración relacionado con los diferentes acontecimientos que están ocurriendo como, por ejemplo, con las decisiones de la política del litio o de la organización y gestión de la actividad turística. Respecto a las necesidades de la comuna, destaca que han trabajado para dar respuesta a los problemas de suministro de agua potable y también de energía eléctrica, asociado también al aumento de población. En este sentido, men-



**Justo Zuleta**  
 alcalde de San Pedro de Atacama

ciona que los desafíos apuntan a estos temas y también a concretar proyectos como un hospital, un centro de emergencia, un nuevo terminal de buses, centro polideportivo, que muchos de ellos están en etapa de estudio para lo cual necesitan la factibilidad de los servicios básicos.

### “Uno de los problemas que tenemos es el sistema de suministro de agua potable y la red de alcantarillado”

La alcaldesa (S) menciona lo complejo que ha sido poder contar con servicios básicos. “Uno de los problemas que tenemos es el sistema de suministro de agua potable y la red de alcantarillado, y de luz”, señaló.

También plantea los problemas que tienen con la disposición de los residuos sólidos domiciliarios. “El actual sitio de disposición no cumple con la normativa vigente”, indicó. Sobre esto, destaca que están trabajando a través de Secoplan con proyectos para

dar solución a estas problemáticas. En otros temas, comenta que han avanzado en programas sociales dirigidos a niños, jóvenes, mujeres y adultos mayores. En tanto, coincide en que es difícil contar con profesionales al ser zona extrema.



**Magda Ayala**  
 alcaldesa (S) Ollagüe